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Традиционно под адаптацией понимается процесс вхождения человека в 

новую для него среду и приспособления к ее условиям. Адаптация является 

активным процессом, приводящим или к позитивным (адаптированность, т. е. 

совокупность всех полезных изменений организма и психики) результатам, или 

негативным (стресс). При этом выделяются два основных критерия успешной 

адаптации: внутренний комфорт (эмоциональная удовлетворенность) и 

внешняя адекватность поведения (способность легко и точно выполнять 

требования среды).  

Поступление ребенка в ясли вызывает, как правило, серьезную тревогу у 

взрослых. И не напрасно. Известно, что изменение социальной среды сказывается 

и на психическом, и на физическом здоровье детей. Особого внимания с этой 

точки зрения требует ранний возраст, в котором многие малыши впервые 

переходят из достаточно замкнутого семейного мира в мир широких социальных 

контактов. Если трехлетний малыш, готовящийся к детскому саду, уже владеет 

речью, навыками самообслуживания, испытывает потребность в детском 

обществе, то ребенок младенческого и раннего возраста менее приспособлен к 

отрыву от родных, более слаб и раним. Установлено, что именно в этом возрасте 

адаптация к детскому учреждению проходит дольше и труднее, чаще 

сопровождается болезнями. В этот период происходит интенсивное физическое 

развитие, созревание всех психических процессов. Находясь на этапе 

становления, они в наибольшей степени подвержены колебаниям и даже срывам. 

Изменение условий среды и необходимость выработки новых форм поведения 

требуют от ребенка усилий, вызывают появление стадии напряженной адаптации. 

От того, насколько ребенок в семье подготовлен к переходу в детское 

учреждение, зависят и течение адаптационного периода, который может 

продолжаться иногда в течение полугода, и дальнейшее развитие малыша.  

Установлен ряд факторов, определяющих, насколько успешно малыш 

справится с предстоящими ему изменениями в привычном образе жизни. Эти 

факторы связаны и с физическим, и с психологическим состоянием ребенка, они 

тесно переплетены и взаимно обусловлены.  

Во-первых, это – состояние здоровья и уровень развития. Здоровый, 

развитый по возрасту, малыш обладает лучшими возможностями системы 

адаптационных механизмов, он лучше справляется с трудностями. 

Вторым фактором является возраст, в котором малыш поступает в 

детское учреждение. С ростом и развитием ребенка изменяется степень и форма 

его привязанности к постоянному взрослому.  

Третьим фактором, сугубо психологическим, является степень 

сформированности у ребенка общения с окружающими и предметной 

деятельности. В раннем возрасте на смену ситуативно-личностному общению 

приходит ситуативно-деловое, в центре которого становится овладение ребенком 

совместно со взрослым миром предметов, назначение которых сам малыш 

открыть не в состоянии. Взрослый становится для него образцом для 

подражания, человеком, который может оценить его действия, прийти на 

помощь.  

Характерной особенностью детей, которые с большим трудом привыкают к 

яслям, является слабая сформированность действий с предметами, они не умеют 

сосредотачиваться на игре, малоинициативны в выборе игрушек, не 



любознательны. Любая трудность расстраивает их деятельность, вызывает 

капризы, слезы. Такие дети не умеют налаживать деловые контакты со 

взрослыми, предпочитают эмоциональное общение.   

 

Большое влияние на течение адаптации оказывает и отношение с 

ровесниками. Если мы вернемся к описанным выше симптомам 

неблагополучного поведения детей, то вспомним, что и в этой сфере малыши 

ведут себя по-разному. Одни сторонятся сверстников, плачут при их 

приближении, другие с удовольствием играют рядом, делятся игрушками, 

стремятся к контактам. Неумение обращаться с другими детьми в сочетании с 

трудностями в установлении контактов со взрослыми еще больше отягощает 

сложность адаптационного периода. Таким образом, состояние здоровья 

ребенка, умение общаться со взрослыми и сверстниками, сформированность 

предметной и игровой деятельности – основные критерии, по которым 

можно судить о степени его готовности к поступлению в ясли и 

благополучного пребывания в них.  

 

Адаптация закончена, если: 

 у ребенка стабильное положительное психоэмоциональное состояние в 

течение недели, т.е. ваш ребенок в основном пребывает в хорошем настроении, 

активно играет, взаимодействует со взрослыми и сверстниками, соблюдает 

режим дня, хорошо кушает и спокойно спит;  

 у него отсутствуют заболевания;  

 есть динамика массы тела;  

 есть динамика психомоторного развития.  

Но самое главное условие успешной адаптации не столько ребенка, сколько 

всей семьи – это готовность родителей к тому, что ребенок пойдет в детский сад. 

 

Готовность родителей 

1. Самое главное – положительный настрой на детский сад, если вы верите, что 

детский сад самое лучшее место на земле для вашего ребенка, так же будет 

считать и ваш ребенок, пусть пока на уровне внутренних ощущений. Если вы 

так не считаете, займитесь аутотренингом - возьмите листочек и напишите в 

ответ на вопрос «Зачем мне нужен детский сад?» все позитивное, что вы знаете 

по этому поводу (например, «У моего ребенка расширится круг общения, а это 

очень полезно для его развития» - да-да, даже негативный опыт полезен, так как 

ребенок развивается только преодолевая препятствия, как, впрочем, и любой 

человек, или «Я могу спокойно ходить в магазин, не отдирая орущего ребенка 

от ярких коробок» и т.п.) 

2. Чаще гуляйте с ребенком на детской площадке, не торопитесь вмешиваться в 

любой конфликт, дайте ребенку возможность поучиться самому найти выход из 

ситуации, а себе возможность погордиться за ребенка «Вот какой молодец, как 

ловко забрал свою игрушку, значит может постоять за свое имущество».  

3. Хотя бы раз в неделю меняйте с ребенком место для прогулок – это может 

быть соседский двор, (а сколько их вокруг?), парк, зоопарк, центр города, 



просто проехать 2 остановки на транспорте, а обратно вернуться пешком или 

наоборот и т.д.  

4. Ходите с ребенком в гости и приглашайте гостей к себе, желательно с детьми 

разного возраста – учите ребенка общаться, вместе играть, давать играть свои 

игрушки, просить чужие и т.п. – показывайте, как это надо делать.  

5. Играйте с ребенком дома в детский сад, начиная от бытовых процессов 

(кормление, одевание, сон), до игр и занятий. Роль ребенка может выполнять 

сам ребенок или какая-нибудь игрушка. «Вот как Саша аккуратно кушает, как 

ребятки в детском саду», «Все ребятки спать легли в свои кроватки, и Танечка 

тоже спать ляжет в свою кроватку».  

6. Если вы определились с выбором дошкольного учреждения, начинайте 

осваивать его территорию, приходите на утренние и вечерние прогулки (что 

также поможет вам и ребенку привыкнуть к режиму детского сада), 

познакомьтесь с воспитателями, играйте с детьми, запоминайте их имена, чтобы 

потом напоминать их ребенку. Посетите психолога детского сада, 

проконсультируйтесь с медицинской сестрой или врачом, т.е. сами получите как 

можно больше разнообразной информации о том месте, где ваш ребенок будет 

проводить большую часть времени. Самое главное – это ваше доверие и вера, 

что все будет хорошо.  

 

Ваш ребенок пришел в детский сад 

1. Если вы учли все предыдущие рекомендации, то уже 90% самого сложного 

позади.  

2. Обязательно соблюдайте график адаптации, т.е. режим кратковременного 

пребывания ребенка в детском саду, начиная с 2-х часов. С графиком вас 

познакомит медицинский работник или психолог детского сада. Дайте ребенку 

возможность постепенно привыкнуть к новым условиям, к новым людям, к 

новым правилам, к отсутствию мамы.  

3. Можете дать ребенку с собой игрушку или книжку, словом «кусочек» дома.  

4. Ежедневно общайтесь с воспитателем, но не с целью выспросить, кто 

толкнул,  кто отобрал игрушку, а с целью выяснить, как вам скорректировать 

свои взаимоотношения с ребенком дома, чтобы он легче и быстрее привыкал к 

новым условиям жизни. Пусть воспитатель станет вашим помощником в 

воспитании ребенка.  

5. Поддерживайте ребенка в период адаптации, меньше обращайте внимания на 

его капризы, дарите ему свое тепло и любовь. Постарайтесь не менять ничего в 

жизни ребенка в этот период (не отучайте от соски, груди – это лучше сделать 

заранее, не ездите надолго в гости, не приглашайте к себе незнакомых малышу 

людей и т.п.). Берегите нервную систему ребенка!  

 

Терпения вам и оптимизма! 
 

Наблюдайте за своим ребенком, прислушивайтесь к нему и он вам сам 

подскажет наиболее оптимальные для него воспитательные методы и приемы! 
 


